


210 macrobordos de abrevadero
para hacer frente a la sequía
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO. 

El gobernador Esteban Villegas
Villarreal hizo entrega del nuevo
macrobordo de abrevadero “Los Bajíos
1” en el poblado Navajas, que
abastecerá del líquido vital a mil
cabezas de ganado por un año y hasta
por tres, si logra llenarse en
temporada de lluvias.

“Hoy los gobiernos no tenemos que
hacer lo que se vea, sino lo que se
requiera y se necesite, como estos
espacios para captar agua,
infraestructura que se siente”, expresó
al entregar la obra. 

Este inicio de año, entregamos 210
bordos como este, porque el 2024, es
el año del campo, aseguró Villegas
Villarreal al detallar que estas acciones
de Construcción y Rehabilitación de
Infraestructura para el
Almacenamiento de Agua y
Conservación del Suelo, forman parte
del programa de apoyo “Contra la
Sequía”, que llegará a todos los

municipios del estado para hacer
frente a la temporada de estiaje.

El mandatario estatal compartió
además que, en acuerdo con el Consejo
Técnico Consultivo Nacional de Zonas
Áridas (CONAZA) y la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)
se van a desazolvar los bordos que ya
tienen muchos años, además se
comprometió a construir otros 300
más este año y así, tener
infraestructura digna y útil para el
campo duranguense. 

“Seguiremos trabajando de la mano
de la familia rural, en Durango
actuaremos con organización y
tomaremos las medidas concretas para
atender el compromiso de preservar y
proteger el recurso más preciado que
es el agua”, dijo el alcalde capitalino,
Toño Ochoa al reconocer el liderazgo
del Gobernador y garantizó que con el
trabajo en equipo se cristalizan los
resultados.

En este sentido, la diputada local
Gabriela Hernández, además de
reconocer la visión y determinación de

Villegas Villarreal, confirmó que con
obras que apoyan a quien más lo
necesita, se trabaja en unidad por
Durango, “Esteban sabe de las
dificultades y necesidades del campo y
reconoce el valor de la gente”, apuntó

“Gracias por tu trabajo y entrega con
toda la gente, eres un Gobernador de
casa y tienes un gran equipo en el
Gobierno del Estado, así nos lo han
demostrado porque siempre ven cómo
ayudar a la gente del medio rural”,
expresó José Guadalupe Jaramillo
Alemán, a nombre de ganaderos de la
región, quienes se beneficiaron con la
construcción del bordo “Los Bajíos 1”. 

Para finalizar y con la presencia de
alcaldes de varios municipios, Villegas
Villarreal, aseguró que entre todos le
van a cambiar el futuro a Durango y al
campo, por lo que, reiteró que además
de estas acciones para la captación de
agua, se sumará el mejoramiento de
caminos, programas de cosechas, de
semilla de avena, frijol, sorgo y maíz,
así como la construcción de más
presas.
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Inicia mantenimiento
intensivo del Teleférico

DURANGO, DGO.
Luego de varios años de no darle

mantenimiento profundo al Paseo
Teleférico, el gobierno de Esteban
Villegas, puso manos a la obra y con
ayuda de un equipo de ingenieros
suizos, revisará a detalle el
funcionamiento de las cabinas y los
cables portadores, para
posteriormente, llevar a cabo los
ajustes necesarios, así lo dio a conocer
el titular de la Dirección de Ferias,
Espectáculos y Paseos Turísticos, Lauro
Arce Gallegos. 

“Tenía varios muchos años que no se
le hacía el mantenimiento y era muy
necesario”, consideró el director al
detallar que las labores se llevarán a
cabo en un plazo máximo de tres
semanas, en las que el Paseo
mantendrá sus puertas cerradas al
público. 

Por primera vez, se le va a dar
mantenimiento a los cables que
sostienen y soportan todo el peso de
las cabinas, trabajo que omitió realizar
la pasada administración y ahora, irá

dentro del paquete de revisión. 
Arce Gallegos, recordó que el

mantener seguros y en óptimas
condiciones los espacios de recreación
para los duranguenses, es un
compromiso del gobernador Esteban

Villegas desde que inició su
administración, por ello, en pocos días
el Teleférico estará como nuevo y
funcionará mejor, y en cuyas labores se
realiza una inversión de siete millones
de pesos.
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Sentencias por red de
corrupción en el Registro Civil 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Fiscalía Anticorrupción informó
que ya comenzaron las sentencias por
la red de corrupción en el Registro Civil
que expedía actas apócrifas. 

Así se dictó sentencia condenatoria
de 11 meses 29 días de prisión, así
como una multa a Nuvia Rangel
Carrillo, por el delito de falsificación
y/o alteración de documentos públicos.

A través de un procedimiento
abreviado, el Juez de Control y
Enjuiciamiento del Poder Judicial del
Estado dictó sentencia condenatoria,
así como una multa a Nuvia Rangel
Carrillo, luego de que la policía
Investigadora de Delitos de Corrupción
la aprehendió por segunda ocasión,
durante un operativo realizado en el
establecimiento de su propiedad
“Plaza Café”, ubicado en la ciudad de
Gómez Palacio, Durango cuando la
señalada imprimía y vendía actas de
nacimiento apócrifas; obteniendo
dinero que, al no ingresar a la
Dirección del Registro Civil, causa un
daño al erario estatal.

Cabe señalar que, en junio de 2023 la
imputada ya había sido detenida por

expedir documentos registrales de
manera ilegal. En esa ocasión, fue
vinculada a proceso y la autoridad
judicial le impuso diversas medidas
cautelares como la presentación de
manera mensual ante la Dirección de
Ejecución de Medidas Cautelares, la
exhibición de una garantía económica,
entre otras.

Además, la Fiscalía Anticorrupción
notificó a la autoridad municipal
acerca de los hechos delictivos que se
cometen en forma reincidente en el
establecimiento comercial referido,
para que tome las medidas que
considere pertinentes. 

Este órgano hizo un llamado a los
ciudadanos para denunciar cualquier
acto de corrupción cometido por
funcionarios públicos estatales o
municipales. Pueden hacerlo a través
de la página web
www.fiscaliaanticorrupciondurango.g
ob.mx, el correo electrónico
denuncia@fiscaliaanticorrupciondura
ngo.gob.mx o los teléfonos de oficina
en Durango 6188255151, oficina en
Gómez Palacio: 8717154359, en
Santiago Papasquiaro: 6746881079 y
celular de emergencia para todo el
estado 6181516409. 
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Parque lineal, a punto 
de ser una realidad

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.

La Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT)
entregó el permiso jurídico al
municipio para arrancar la
construcción del primer parque lineal
de Durango, con esto avanza el
proceso para iniciar la obra, informó el
alcalde Toño Ochoa.

“Es un sueño de las y los
duranguenses, por ello fue un
compromiso de campaña”, recordó en
la reunión con el delegado de la
instancia en Durango, Ángel Sergio
Dévora Núñez, quien dio su respaldo
al proyecto. 

Hace una semana se realizó una
Consulta Ciudadana para integrar las
opiniones, propuestas y necesidades
de la gente a la obra, refirió Toño
Ochoa, al destacar el gran avance que
significa recibir el permiso de Derecho
de Vía de la SICT. 

“Un parque de esta naturaleza será
de gran beneficio para la comunidad”,

opinó el delegado; por ello, felicitó a
Toño Ochoa por este impulso que será
mayor con el hermanamiento con la
ciudad de San Pedro Garza García,
Nuevo León, aprobado en Cabildo. 

“Con las propuestas de la ciudadanía

y la experiencia de dicho municipio
construiremos el parque lineal que
anhelamos”, celebró el presidente
municipal al recibir el permiso para el
aprovechamiento de la vía, sobre
avenida Ferrocarril.
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El cambio en el bioparque de
Durango es muy notable: Ivette Kemp

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La especialista internacional en

bienestar animal, Ivette Kemp expresó
su satisfacción por estar de nuevo en
Durango y reconoció el cambio notable
del bioparque Sahuatoba, de años
atrás al día de hoy.

"Al zoológico de Durango vine hace
varios años y el cambio que se ha visto
es muy notable, han estado mejorando
los hábitats, están capacitando al
personal, están tratando de hacer todo
para mejorar las condiciones para los
animales", precisó.

Dijo que los zoológicos de México,
como en todos partes del mundo,
siempre se buscará mejorar lo que se

está haciendo, por lo que a veces la gente
critica sin saber y que los animales que
habitan en este lugar son como
embajadores para los animales de la vida
silvestre y para que la gente y quienes
trabajan para ellos aprendan más.

"Va a haber siempre un poquito de
cambios, de crecimiento en cada
zoológico y de eso se trata de siempre
hacer mejoras, para mí se me hace que
es muy fácil criticar sin saber todo lo
demás, lo que está pasando, hay que
recordar que si fuera por todos en el
mundo quisiéramos que los animales
estuvieran silvestres, pero no se puede
por las cosas que estamos haciendo
nosotros los humanos, estamos
destruyendo sus hábitats… la

contaminación, muchas esas cosas”,
señaló.

Y agregó, “entonces hay que recordar
que los animales que están en los
zoológicos son como embajadores
para los animales silvestres y están
aquí para que nosotros aprendamos
acerca de ellos, acerca de sus
necesidades y aprender a tenerle
respeto no solo a los animales que
están en los zoológicos, sino a los
animales que están en el silvestre y
qué es lo que podemos hacer por
ellos", dijo.

Sobre los animales domésticos que se
tiene en casa dijo que son como de la
familia, por lo que hay que  tratarlos
bien y sobre todo tenerles respeto.
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Hasta 25 % aumenta demanda
de "productos del amor" 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Derivado de la celebración amorosa

por el 14 de febrero, “productos del
amor” se venden hasta un 25 por
ciento más en las farmacias, señaló el
empresario farmacéutico Adolfo Favela
Cordero.

Estos productos que aumentan su
demanda incluyen desde Sildenafil
hasta preservativos y pastillas del día

siguiente.
Indicó que de manera cíclica el

comportamiento durante una parte
del mes de febrero tiene que ver con
esta celebración del Día del Amor y la
Amistad y es normal que aumente la
demanda de ciertos productos. Este es
un comportamiento que ya se espera.

Detalló que por este día en
específico, quizás días previos y
posteriores aumenta la demanda de

medicamentos sin receta como
Sildenafil y otros con el mismo efecto,
preservativos e incluso se observa una
venta de la pastilla conocida como "del
día siguiente".

La movilidad que tienen estos
productos en un día normal, se ve
incrementada estos días hasta en un
25 por ciento, de acuerdo al cálculo
realizado por el empresario
entrevistado.
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El 62 % de los jóvenes batallan
para encontrar trabajo

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La falta de experiencia, el mayor

bache de los jóvenes para incorporarse
al mundo del trabajo formal, ya que
por lo general se paga más por la
misma que por el nivel de estudios,
detectó el informe Escasez de
Oportunidades Laborales para Jóvenes
de ManpowerGroup.

Este documento de más reveló que en
México más de la mitad de los jóvenes,
el 62 por ciento, señalan que tienen
dificultad para conseguir trabajo. 

Los dos principales factores para no
encontrar un empleo son: falta de
experiencia (33 %) y bajo sueldo (19 %).

“La experiencia laboral que adquieren
los jóvenes con el programa, sin duda
suma a su currículum. Muchos no
pueden ingresar al mercado laboral por
falta de experiencia. Sin embargo, es
importante complementar apoyos para
jóvenes como los empleos temporales
que les permiten seguir ganando
experiencia y descubrir su vocación y
talento”, señaló Carmen García.

De acuerdo al estudio solo el 16 por
ciento de los jóvenes que buscan
trabajo optan por aplicar a empleos
temporales como estrategia para
generar experiencia e insertarse en el
sector formal. Por nivel educativo los
jóvenes con educación universitaria
son el grupo con mayor dificultad de
encontrar empleo con el 76 por ciento,
seguido de aquellos con carrera trunca
con 75 por ciento y el bachillerato
terminado con 73 por ciento, arrojó el
informe.

Complementar con habilidades en
demanda

La gerente de vinculación académica
de ManpowerGroup, agregó que el
programa Jóvenes Construyendo el
Futuro debe reforzarse con más apoyos
hacia la capacitación y habilidades de
empleabilidad que respondan a la
demanda del mercado laboral.

ManpowerGroup detectó en su
informe que aprender otro idioma,
tomar cursos adicionales y desarrollar
habilidades blandas mejoran la
empleabilidad de los jóvenes.
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Se busca prohibir pirotecnia
para evitar maltrato animal

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.

La diputada panista, Paty Jiménez
Delgado, presentó la iniciativa de
reforma a la Ley de Protección y
Bienestar Animal para la
Sustentabilidad del Estado, esto con
el fin de prohibir la utilización de
manera intencional de la pirotecnia
para provocar cualquier daño a los
animales, la muerte o mutilación, 

Al realizar la ampliación de motivos,
recordó que desde hace años, la
pirotecnia forma parte de las fiestas
más populares a lo largo del mundo,

por lo que es importante conocer los
daños que pueden provocar los fuegos
artificiales en las mascotas.

Dijo que perros y gatos son los
animales con los que la mayoría de
las personas comparten sus casas, sin
embargo, son de los que más sufren
con el ruido y los distintos factores
asociados a los fuegos artificiales
generando complicaciones psíquicas
o físicas, debido a que el oído es
mucho más sensible que el del ser
humano.

“La consecuencia más grave que
pueden ocasionar a las mascotas es la
muerte, pues el ruido puede derivar en

ansiedad o incluso un paro cardíaco”,
puntualizó durante la sesión ordinaria.

A nombre del Grupo Parlamentario
del PAN, informó que datos del
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía del 2021 revelan que
aproximadamente siete de cada 10
animales domésticos en México son
víctimas de alguna forma de maltrato.

Por ello, a través de la presente
propuesta, se busca también, ir
disminuyendo los hechos, actos u
omisiones del ser humano que
puedan ocasionar dolor o sufrimiento,
que afecte el bienestar o ponga en
peligro la vida de los animales.
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Monaguillos peregrinan
por primera vez

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Por primera vez, alrededor de 800

monaguillos en honor a San Joselito,
realizaron la primera peregrinación
desde la Catedral Basílica Menor al
Santuario de Nuestra Señora de
Guadalupe.

Los jóvenes de la fe, cargaron con
sigo santas reliquias de San José
Sánchez del Río y culminaron así con
la Santa Misa. En la peregrinación
asistieron cerca de 800 monaguillos de
diferentes comunidades de la
Arquidiócesis acompañados de sus
familias, además de unirse a ella fieles

laicos, vida consagrada, pastoral
vocacional, pastoral juvenil y
seminaristas teniendo con ello un
contingente de más de mil 300
asistentes. 

El arzobispo de Durango, Faustino
Armendáriz Jiménez, acompañó a los
monaguillos y sus familias en su
peregrinar y agradeció por su fe de
servicio, recalcando que está
peregrinación es una manifestación de
la misma y un reconocimiento a su
santo patrono San Joselito.

“Con la peregrinación nosotros
alabamos a Dios, con nuestro canto,
con nuestra oración, pero sobre todo

con nuestro caminar y cansancio,
agradecemos a sus papás que los
acompañan, a sus catequistas que los
forman y a todo el cuerpo de seguridad
que nos han hecho el favor de
cuidarlos en el camino con la ayuda de
Dios. Evangelizar a los monaguillos, a
los niños es tener asegurado el futuro
de una Iglesia viva, una Iglesia que
camina”, resaltó monseñor Faustino. 

"San Joselito" como se le conoce a
José Sánchez del Río, fue un
adolescente cristero de 14 años de
edad, procesado, torturado y ejecutado
por oficiales del gobierno mexicano,
durante la Guerra Cristera en México. 



Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Existe un rezago de por lo menos 30

mil placas de nomenclaturas para las
calles, así lo informó la directora de
Desarrollo Urbano, Norma
Miramontes, quien dijo se buscará
incluir un 15 por ciento de publicidad
en estas placas, con la finalidad de que
algunas empresas las donen en especie
al municipio.

"Se cuenta con un rezago de 30 mil
placas de nomenclatura, que son las
que nos hacen falta, la dirección
Desarrollo Urbano en su programa
anual de trabajo más o menos coloca
mil 500 al año, por lo tanto es un

rezago importante y que no estamos
teniendo la capacidad de resarcirlo,
entonces, lo que se logró en el

reglamento de imagen urbana y con la
única finalidad social de que la gente
tenga su domicilio bien establecido, es
que se pueda incluir publicidad en 15
por ciento, esto con la finalidad de que
algunas empresas donen en especie al
municipio estas placas y poder bajarle
un poquito más a este rezago que
traemos en algo tan importante",
precisó.

Por último, señaló la importancia de
que las calles cuenten con las placas de
nomenclatura, ya que los servicios de
emergencia batallan para llegar a los
domicilios, al igual que los servicio de
comida,  además de que Google Maps
no las tiene registradas.
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Algunas placas de nomenclatura
podrían contar con publicidad



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Asociación de

Industriales de Maquinaria Pesada del
Estado de Durango, José Blanco dijo
que desde hace varios años el sector de
industriales de maquinaria pesada ha
enfrentado en situaciones
complicadas; este momento
prácticamente un 25 por ciento de los
afiliados tiene obra.

En entrevista con medios de
comunicación, el líder empresarial
resaltó que uno de los retos que tienen
en este momento es lograr que se
asignen obras del nivel federal hacia
empresas duranguenses, porque ha
sucedido que cuando se trata de obras
de este nivel de gobierno los
duranguenses son desplazados,
"queremos que este tema se revierta".

"Las empresas duranguenses de este
giro necesitamos que ese
comportamiento se revierta y así

poder participar en este tipo de obras...
Durango tiene una capacidad instalada
y capacidad técnica para desarrollar
obras de alta magnitud", señaló.

Justo por la capacidad amplia que se
tiene es que se está buscando que
puedan tenerse las cosas de manera
distinta y que repunte del trabajo en
este sector.

Agregó de la misma forma que, la
obra Federal ha sido lenta porque no

han salido algunos fallos, pero se tiene
que buscar alternativas diferentes
como es el caso de la obra privada por
que los industriales de maquinaria
pesada necesitan ya reactivarse.

Las inversiones privadas que ha
traído el gobierno del estado
representan una esperanza para poder
desarrollar entre duranguenses las
obras que requieran las empresas
foráneas que llegan a la entidad.
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Industriales de Maquinaria Pesada
trabajan al 25 % de su capacidad



Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El presidente del Colegio de
Odontólogos en Durango, Luis Gerardo
Sánchez Reyes informó que en el
estado no se cuenta no cuenta con una
ley de profesiones ni con un
reglamento para el regular el ejercicio
de cada una de estas.

"Tenemos un problema, pero el estado
de Durango no cuenta con una ley de
profesiones, no cuenta con un
reglamento para el regular el ejercicio de
cada profesión, ni para regular las
especialidades de cada una de estas; no
contamos con un código de ética y quien
está a cargo de la dirección su actividad
deja mucho que desear, en lo que es
referente a la salud Coprised no visita los
consultorios y el SAT tampoco nos regula
entonces de ahí nace la competencia
desleal", comentó.

Dijo que hay casos de profesionistas
que ejercen sin cédulas, sin título y no
pasa nada habiendo casos de

iatrogenias que se han presentado y
tampoco pasa nada, también puso de
ejemplo lo que se vivió la durante la
meningitis a finales de 2022 y Coprised

no hizo nada.
“En toda la epidemia de meningitis,

Corprised no hizo nada y no va a hacer
nada porque por la incapacidad que
tienen quien está en el cargo, entonces
¿cómo podemos nosotros como
profesionistas con desarrollar nuestro
trabajo ?, si ustedes se fijan en las
redes la promoción que hay deja
mucho que desear, yo no me imagino
a otro especialista, un ginecólogo por
decir o un cardiólogo dos consultas por
el día de hoy al precio de una, o sea no
somos comerciantes de la salud por
eso es que tenemos que aplicar un
código de ética que no existe, tenemos
que poner las reglas del ejercicio
profesional", comentó.

Ya por último, informó que de sus
colegiados odontólogos de la facultad
han egresado alrededor de cinco mil
profesionistas de los cuales solo  mil
están registrados en todo el estado,
que pagan impuestos y que están
actualizados, colegiados y certificados
son muy pocos.
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Durango no cuenta con una ley de profesiones,
ni con un reglamento que las regule

El Saltito tendrá domo con
el Presupuesto Participativo

DURANGO, DGO.
Con alegría, las familias de la colonia

El Saltito celebran el triunfo de su
propuesta de construcción de domo en
su Unidad Deportiva con el Presupuesto
Participativo de Toño Ochoa, ya que
generará “más vida”, confirmó María
Castro, encargada del espacio. 

Tal como Toño Ochoa lo ha
destacado, la madre de familia
también consideró que obras como
estas atienden la necesidad de
fomentar el deporte y la unión social,
a través de actividades recreativas y los
encuentros para el esparcimiento. 

Con regularidad, se reúnen vecinas y
vecinos para jugar futbol 7, basquetbol
y volibol, pero ahora con el domo
“estarán protegidas y protegidos de
los rayos del sol”, destacó la
encargada. 

El domo fue la obra favorita del
Distrito 06 en la Consulta Ciudadana
con mil 146 votos, por lo que
agradeció el apoyo de la ciudadanía y

“especialmente a nuestro presidente
Toño Ochoa por hacer obras que sí
necesitamos y nos benefician de
verdad”.



DURANGO, DGO.
La pareja de osos huéspedes en el

zoológico Sahuatoba, están más
contentos y sanos, ya que cuentan con
un nuevo albergue más grande y
similar a su hábitat natural, celebró
Toño Ochoa al inaugurar este espacio
que se suma a otras remodelaciones
por el bienestar de los 305 ejemplares
que viven en el lugar.

Tras asegurar que Kala y Balú están
en mejores condiciones, el director del
Zoológico, Karlo Sánchez, destacó que
ahora Durango podrá apoyar en el
rescate de esta especie que cada vez,
pierde más sus hábitats en el norte del
país. 

Este nuevo albergue, así como el de
los lobos, son adecuaciones avaladas
por expertos, ya que Toño Ochoa ha
solicitado asesoría, por ejemplo; de
Yvette Kemp, presidenta del Comité de

Vinculación Internacional de la
American Association of Zoo Keepers.

Con 30 años de experiencia, ella
confirmó que en el Sahuatoba “se ve el
esfuerzo para hacer modificaciones
que se hacen evidentes en el
comportamiento de los animales”. 

Marie Palma, directora de
Conservación y Bienestar Asociación
de Zoológicos, Criaderos y Acuarios de
México, confirmó que “la inversión de
recursos en remodelación de
albergues” que ha hecho Toño Ochoa
“es algo que no se ve todo el tiempo”.
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Inauguran hábitat para
osos en el Sahuatoba 

Se aprueban subsidios en trámites e
impuestos para regularizar la vivienda

DURANGO, DGO.

Que la gran familia cuente con una
casa chula, bonita y ordenada es
trabajo permanente de Toño Ochoa,
por eso, el Cabildo aprobó los subsidios
de regularización de viviendas ante el
Municipio, así tendrán certeza jurídica
de su patrimonio.

Quienes se encuentren en situación
económica desfavorable, podrán
acceder a estos subsidios, “como parte
de la política social de Toño Ochoa, que
nunca deja solos a los duranguenses”,
explicó la síndica Alicia Gamboa
Martínez, 

Las personas interesadas contarán
con descuentos en el pago del
impuesto predial, lo que constituya el
adeudo hasta antes del 2024, tanto por
la superficie del terreno, como por la
construcción, así como en el traslado

de dominio y avalúo, actualizaciones y
recargos que generen por el trámite.

Se ofrecerá 80 por ciento de
descuento en la asignación de clave
catastral y 50 por ciento por la
asignación de nomenclatura y

contrato del agua; dichos beneficios se
operarán a través del Instituto
Municipal de la Vivienda (Inmuvi) en
coordinación con la Dirección
Municipal de Administración y
Finanzas.
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UJED asesora a instituciones educativas
en la autoevaluación para su acreditación

DURANGO, DGO.

Como coordinadora del Sistema de
Evaluación y Acreditación de la
Educación Superior (SEAES), la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) asume la
responsabilidad de impulsar la
autoevaluación de todas las
instituciones educativas en el estado.
Este proceso implica el desarrollo del
sistema para monitorear el
comportamiento de los indicadores,
así como la elaboración de un contexto
histórico de cada institución. Una vez
completada esta fase, se procede con
la coevaluación, que consiste en un
intercambio con pares académicos
para identificar áreas de oportunidad
y promover una mejora continua a
través de un plan propuesto por el
Sistema.

Jesús Carreón Rodríguez,
coordinador de Evaluación
Institucional, explicó que este enfoque
tiene como objetivo fortalecer los

planes de estudio de las instituciones
educativas de acuerdo con el Plan de
Desarrollo y el Plan de Desarrollo
Institucional. El objetivo es garantizar
que todo esté alineado, lo que facilitará
el proceso hacia una posible
acreditación en el futuro.

El proceso implica varias etapas,
comenzando con la autoevaluación y
la coevaluación por parte de expertos
de la UJED. Posteriormente, se
implementa un plan de mejora basado
en las observaciones y
recomendaciones realizadas durante
estos procesos. Carreón Rodríguez
enfatizó que el objetivo no es
simplemente determinar si el trabajo
está bien o mal, sino promover una
cultura de mejora continua en todos
los aspectos de la educación superior.

En cuanto a la experiencia histórica
de la UJED en procesos de
autoevaluación y acreditación, se ha
trabajado en estrecha colaboración
con varios subsistemas educativos,
como los Tecnológicos de Los Llanos y

Santiago Papasquiaro, así como la
UNIPOLI y las UTD. Se ha observado
que algunos subsistemas dependen en
gran medida de la antigüedad para
poder iniciar el proceso de
acreditación, mientras que las
instituciones particulares tienen más
flexibilidad en este aspecto.

Carreón Rodríguez también destacó
el papel fundamental de los Cuerpos
Académicos en la promoción de la
calidad académica. La UJED cuenta con
más del 75 % de los cuerpos existentes
en el estado, lo que contribuye
significativamente a la generación de
conocimiento e investigación. Además,
señaló que más del 92 por ciento de los
alumnos de la UJED están inscritos en
programas de calidad, los únicos que
aún no cuentan con esa acreditación
son los programas que no han
egresado a su primera generación,
como la licenciatura en Filosofía, pero
la aspiración es que todos los
programas estén acreditados en el
futuro cercano.
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Ayuntamiento invita a taller de elaboración
de prótesis mamarias gratuitas

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de mejorar la

autoestima y el estado emocional de
las mujeres que se han enfrentado a
una mastectomía como consecuencia
del cáncer de mama, la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, giró la
instrucción para que a través del
Sistema para el Desarrollo Integral de
la Familia (DIF), se lleve a cabo en el
Centro Comunitario La Esperanza, un
taller gratuito para la elaboración de
prótesis mamarias artesanales.

La directora del DIF, Brenda Calderón
Carrete, invitó a todas aquellas

mujeres que quieran aprender a
elaborar estas prótesis de manera
artesanal, para que acudan con la
maestra Silvia Camacho, de lunes a
viernes de 8:00 de la mañana a 16:00
horas, en las instalaciones del Centro
Comunitario La Esperanza, ubicado en
la colonia del mismo nombre.

Mencionó que luego del duro proceso
por el que muchas mujeres pasan en su
lucha contra el cáncer de mama, contar
con una prótesis mamaria elaborada a
la medida y que se ajuste a su cuerpo, es
un verdadero regalo para elevar su
autoestima, además de que favorece su

postura corporal.
Comentó que con el apoyo de la

alcaldesa Leticia Herrera Ale, un
número considerable de mujeres que
han perdido un seno o los dos, podrán
tener sus prótesis artesanales
personalizadas, sin exceso de peso,
que se adhiere al brasier y que además
son lavables, que a la larga les evitará
problemas cervicales y lumbares,
causados por el desequilibrio corporal
que origina la mastectomía.

Para mayores informes, las
interesadas pueden llamar al
8717142127 y al 8717149286.



Conoce la historia de la
constitución y las monedas
en el Museo de Numismática

Página 18 Diseño Editorial: D. HernándezLunes 12 de febrero del 2024

En su espacio temporal se
exhibe una extraordinaria
exposición sobre la
constitución y monedas de
la época de Benito Juárez

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La historia que enmarca la

numismática en nuestro estado la
puedes conocer a través del Museo de
Numismática, ubicado en el interior
del Museo de Historia y Arte
Contemporáneo “Palacio de los
Gurza”.

A través de este espacio
perteneciente al Instituto de Cultura
del Estado de Durango (ICED),
conocerás las historias de las monedas
más famosas de la revolución
mexicana como el “Peso de la Muerte”
también llamado el “Muera Huerta”
acuñado en el poblado de Cuencamé
por órdenes del general Francisco Villa
para pagar a sus tropas y hacer enojar
al usurpador Victoriano Huerta.

Además, en su espacio temporal se
exhibe una extraordinaria exposición
sobre la constitución y monedas de la
época de Benito Juárez, así lo informó
José Antonio Juárez, director de este

museo.
"La exposición que tiene el museo de

numismática Durango en este mes de
febrero hasta mayo,  contempla que la
gente venga y conozca lo que fueron
las constituciones que nos rigen en el
estado,  tenemos unos  facsímiles
sacados del archivo histórico del
estado en el año 2001, estos se están
presentando en dos capelos que
tenemos como exposición temporal,
además tenemos también unas
monedas, una de 20 pesos
conmemorativa de la constitución y un
billete, también tenemos una colección
con el busto de Benito Juárez en su
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álbum original”, precisó.
Comentó que el fin de esta

exposición temporal es la difusión de
la historia y en este caso la jurídica con
la que se cuenta en Durango y en
México, por loque que se invita a las
personas para que la conozcan.

El director de este museo también
informó que cada domingo los
asistentes podrán llevar sus
colecciones de monedas o billetes para
darles una valorización aproximada a
lo que tienen y también darles un
consejo de qué es lo que pueden hace,

no solo venderlas sino de qué manera
pueden conservarlas y no se les dañen.

Ven a conocer el Museo de Historia y
Arte Contemporáneo "Palacio de los
Gurza" y el Museo de Numismática, en
calle Negrete 901 Zona Centro de 11:00
a 17:00 horas.
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DDuurraannggoo  ssee  mmoossttrróó  ssuuppeerriioorr

Dentro de la etapa estatal de
baloncesto rumbo a los
Juegos Nacionales

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Durango vivió un fin de semana lleno

de emociones y cestas imparables, ya
que las escuadras capitalinas
demostraron su supremacía al
dominar ambas ramas en la etapa
estatal de basquetbol rumbo a los
Juegos Nacionales CONADE 2024. Este
triunfo les asegura un lugar en la
etapa Macro Regional que se llevará a
cabo en Chihuahua, Chihuahua, el
próximo mes.

Bajo la coordinación del Instituto
Estatal del Deporte, dirigido por César
Omar Cárdenas Reyes, la etapa estatal
se destacó no solo por la intensidad en
la cancha, sino también por el apoyo

brindado a todos los participantes,
quienes recibieron alimentación y
hospedaje como parte de la gestión
integral del evento.

En el Auditorio del Pueblo, la rama
varonil 2006-2007 presenció la victoria
contundente de Guadalupe Victoria
sobre Nombre de Dios, sellando su
pase con un marcador final de 25-48.
Simultáneamente, Durango dejó una
huella imborrable al vencer a Gómez
Palacio con un asombroso 83-25,
consolidando su posición como líderes
indiscutibles.

El Gimnasio Alejandro “Candón”
Guzmán fue testigo de la imponente
actuación de Durango en la rama
varonil 2008-2009, donde vencieron a
Gómez Palacio con una puntuación
final de 67-39, destacando su destreza
en cada jugada.

En la rama femenil, el mismo

escenario vio la gloria de Nazas al
derrotar a Nombre de Dios con un
impresionante 34-11 en la categoría
2006-2007. La intensidad continuó con
un emocionante enfrentamiento entre
Durango y Lerdo, donde las capitalinas
aseguraron la victoria con un ajustado
45-41 en la misma categoría. La
categoría 2008-2009 presenció otro
triunfo de Durango sobre Lerdo,
sellando su dominio con un marcador
de 54-25.

Este éxito en el estatal de basquetbol
refleja el talento y dedicación de los
deportistas duranguenses, quienes
ahora se preparan para enfrentar
nuevos retos en la etapa Macro
Regional. La comunidad deportiva
celebra este logro, reconociendo el
esfuerzo de quienes representarán con
orgullo a Durango en la competencia
regional.
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FUTBOL

CCaappiittaalliinnaass  ssee  qquueeddaann
ccoonn  llooss  bboolleettooss  

Fueron dominantes dentro
del futbol femenil en la etapa
estatal 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

Durango se viste de triunfo en el
futbol soccer femenil al asegurar
ambos boletos para la fase Macro
Regional de los Juegos Nacionales
CONADE 2024, que se llevará a cabo en
San Luis Potosí. Los equipos
duranguenses demostraron su
destreza y dedicación en el campo.

Categoría 2010-2011
En la categoría 2010-2011, el equipo

duranguense se enfrentó a Lerdo en un

emocionante encuentro por el pase a
la siguiente fase. El marcador final de
3-1 favoreció a las capitalinas, con
anotaciones de Deestiny Rodríguez,
Danna Reina y Tania Vargas. Renata
Ramírez marcó el gol del descuento
para las laguneras. En el otro
enfrentamiento, Canatlán venció 3-0 a
Cuencamé.

En las jornadas matutinas, Lerdo
superó a Cuencamé por 12 goles a
cero, mientras que Durango aplastó a
Canatlán con un contundente 20-0.

Categoría 2008-2009
En esta categoría, Durango derrotó

por la mañana a Santa Clara con un
contundente 9-0. Por la tarde, se
enfrentaron a Gómez Palacio en un
enfrentamiento por el boleto al Macro

Regional. En un emocionante
encuentro, las capitalinas se
impusieron con un marcador de 4-0.

Las goleadoras destacadas fueron
Violeta Arroyo, quien brilló con tres
goles, y Samantha Rodríguez, que
completó la cuenta. Con este
desempeño sobresaliente, Durango se
aseguró los dos boletos en esta fase,
organizada por el gobierno de Esteban
Villegas Villarreal, a través del
Instituto Estatal del Deporte dirigido
por César Omar Cárdenas Reyes. Todos
los participantes recibieron
alimentación y hospedaje, marcando
otro hito en la reconstrucción
deportiva de la entidad. La comunidad
deportiva de Durango celebra este
logro y apoya a los equipos rumbo al
Macro Regional. 
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LLooss  KKaannssaass  CCiitt yy  CChhiieeffss
ggaannaann  eell   SSuuppeerr  BBoowwll

Después de cuatro años desde su
último enfrentamiento en la Super Bowl,
los Kansas City Chiefs y los San Francisco
49ers se encuentran nuevamente en la
edición 58 del evento deportivo más
destacado de la NFL. La primera mitad
concluyó con una ventaja de 10-3 a favor
de los San Francisco 49ers, marcando un
gol de campo y logrando un touchdown
con el tiro adicional.

En un juego lleno de alternativas, el
tiempo reglamentario terminó con un
empate 19-19, llevando el enfrentamiento
a una emocionante prórroga. Durante
este tiempo extra, los 49ers tomaron la
delantera 22-19 con otro gol de campo,

pero los Chiefs lograron el touchdown
decisivo, sellando la victoria con un
marcador final de 25-22.

El quarterback Patrick Mahomes y
los Chiefs, campeones del año pasado,
se convierten en el primer equipo en
19 años en ganar dos títulos
consecutivos. Además de retener el
trofeo Vince Lombardi, los Chiefs se
consolidan como la nueva gran
dinastía del deporte estadounidense,
con tres campeonatos en cinco años,
una hazaña que no se lograba desde
los Patriots de Tom Brady.

Enfrente, los San Francisco 49ers,
liderados por el quarterback Brock

Purdy, quien fue elegido en la última
plaza del draft de 2022, buscaban
ganar su primer título de Super Bowl
en 29 años. A pesar de su esfuerzo,
sufrieron una amarga derrota,
recordando la caída ante los Chiefs
hace cuatro años.

La edición LVIII de la Super Bowl no
solo ha destacado por la intensidad en
el campo, sino también por el
concierto del intermedio a cargo de
Usher, quien se ha disputado la
atención mediática con la presencia de
Taylor Swift, que asistió para apoyar a
su novio, Travis Kelce, jugador de los
Chiefs.
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Xóchitl Gálvez se reúne en Madrid con
Felipe Calderón y mexicanos residentes

Xóchitl Gálvez, candidata
presidencial opositora del frente PAN-
PRI-PRD, se reunió en Madrid con el
exmandatario Felipe Calderón y con
grupos de mexicanos residentes en
España.

Calderón relató su encuentro con
Gálvez en un mensaje en su cuenta de
la red social X, junto a una foto en la
que ambos políticos aparecen juntos.

“Me dio mucho gusto saludar esta
mañana en Madrid a mi admirada y
querida amiga @XochitlGalvez.
Abordó entre otras la problemática de
educación, salud y sobre todo
inseguridad en México. Invitó a todos
los mexicanos en el extranjero a
registrarse para poder votar en estas
elecciones”, señala el expresidente en
el mensaje.

En otra publicación en X, Calderón
explica que la candidata del Frente
Amplio por México se reunió este
domingo también en la capital
española con varios grupos de
mexicanos.

“Aquí parte de su mensaje donde se
refiere a la inseguridad que se vive en
el país. ‘El presidente decidió darle
abrazos a los delincuentes y (los)
balazos han sido para los ciudadanos'”,
indica el exmandatario mexicano.

Gálvez se encuentra en Madrid en
una breve visita tras su viaje a Estados
Unidos, durante la que se reunirá con
empresarios, organizaciones sociales y
representantes de los principales
partidos políticos.

Su idea es, además, “dejar claro en
España que hay una relación a futuro

importante con México”, después de
“esta pausa”, según dijo en una
entrevista con EFE la candidata, a
quien le hubiera gustado visitar otros
países de la Unión Europea, “pero los
días no daban”.

Aun así no quiso solo dar
importancia a la relación con sus
vecinos de Estados Unidos, “que es
mucha”, ya que “también lo es en lo
comercial y cultural con Europa, y en
especial con España, pues nos unen
sinnúmero de cosas”.

“Creo que si no podemos cambiar el
pasado, sí podemos cambiar el futuro”,
afirmó Gálvez, que mañana participará
en un acto organizado por el Consejo
Empresarial Alianza por Iberoamérica
(Ceapi).

Con información de EFE
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OMS, preocupada por brote
de dengue en Latinoamérica

La Organización Mundial de la Salud
(OMS) dijo este viernes que siguen
preocupando los brotes de dengue en
distintos países de América Latina, con
un total de 373 mil casos solo en enero
de 2024, de los cuales más de 262 mil
corresponden únicamente a Brasil.

Este país, el más grande de la región,
tomo la decisión de incorporar a su
programa de inmunización la nueva
vacuna que se comercializa contra el
dengue, una enfermedad que se
expande continuamente y que ya se
encuentra en los países del
Mediterráneo, en Sudamérica y partes
de África.

La vacuna será inoculada a niños de
10 a 14 años en 512 municipios
brasileños y el objetivo es inmunizar a
un total de 2.5 millones de menores,
según informó ese país a la OMS.

La tendencia al aumento de dengue
se hizo clara en 2023, cuando se
registraron 4.5 millones de casos en
Latinoamérica (de 5.5 millones en el
mundo) y aunque su mortalidad puede

ser considerada relativamente baja
(0,4 %), se considera una enfermedad
difícil de controlar.

Ello, debido a su carácter urbano, a
que es transmitida por un mosquito
que pica de día y a que el
calentamiento global, combinado con
el fenómeno de El Niño, ofrecen las
condiciones ideales para su
propagación.

Posible crisis sanitaria
El experto de la OMS en dengue,

Raman Velayudhan, precisó este
viernes que la mayoría de casos se
están registrando, además de Brasil, en
Paraguay, Colombia, México y
Nicaragua, pero reconoció que el caso
del primer país es el que más está
alarmando a los expertos.

Aunque la mayoría de casos suelen
ser leves (con síntomas como dolores
de cabeza y cuerpo, fiebres altas,
escozores y náuseas), el dengue se
convierte en grave si la persona se
infecta una segunda vez. En este caso
las probabilidades de padecer un

dengue grave son altas y se puede
requerir una hospitalización.

En relación con el Carnaval de Río
(Brasil), que empezará este sábado 10 de
febrero, Velayudhan dijo que se aconseja
a los participantes que se protejan
utilizando repelentes y cubriéndose
piernas y brazos de ser posible.

Sobre una posible crisis sanitaria en
Latinoamérica causada por el dengue,
el experto dijo que la región entró en
la temporada más propicia para el
mosquito vector, pero que es muy
pronto para anticipar si los casos se
dispararán o no.

La búsqueda de una vacuna contra el
dengue fue un desafío para la ciencia
en el último medio siglo, debido a que
la enfermedad puede ser causada por
cuatro distintos tipos de virus y
encontrar una sola vacuna que proteja
contra todos ellos “es como encontrar
una llave que cierre cuatro cerraduras
distintas”, explicó Velayudhan a
periodistas en Ginebra.

Con información de Índice Político 


